



BRÈVES ECONOMIQUES DU 15 AU 21 MARS 2022

UNE PUBLICATION DES SERVICES ECONOMIQUES

AU CANADA

Brèves du 15 au 21 mars 2022

Politiques économiques

Le régulateur de l'audiovisuel (CRTC) annonce l'interdiction de la chaîne Russia Today

La Canadian Radio-television and Telecommunications Commission (CRTC) a annoncé le 16 mars que la chaîne Russia Today (RT), financée par le gouvernement russe, ne serait plus diffusée au Canada. Le CRTC a notamment indiqué son inquiétude vis-à-vis de « la programmation d'un pays étranger qui conteste la souveraineté d'un autre pays, dénigre certains citoyens canadiens en raison de leur origine et cherche à affaiblir les institutions démocratiques du Canada». Les principaux diffuseurs canadiens (Rogers, Bell, Telus) avaient toutefois pris les devants et fait savoir, dès le 27 février, qu'ils retiraient la chaîne RT de leurs offres au Canada.

Le Canada relance les discussions en vue d'un accord commercial avec l'Inde

À l'occasion d'un déplacement en Inde, la ministre du Commerce international, des Exportations et de la Petite Entreprise Mary Ng a annoncé un accord préliminaire entre les deux pays en vue de l'ouverture de négociations pour un accord commercial. La ministre Ng a notamment insisté sur l'importance stratégique d'un tel partenariat afin de consolider les chaînes d'approvisionnement canadiennes, tout en soulignant qu'un éventuel accord se concentrerait sur l'élimination des barrières techniques, l'établissement de règles d'origine et la création d'un organe de

règlement des différends. Cette reprise des discussions intervient alors que le Canada cherche à diversifier son commerce international, notamment avec la région indopacifique. Pour rappel, le commerce bilatéral entre le Canada et l'Inde a atteint 6,3 Md USD (5,7 Md €) en 2021, soit 12% de plus que l'année précédente.

Le taux de chômage baisse en février (5,5%) et se rapproche du niveau le plus bas jamais enregistré

Selon les estimations de *Statistique Canada*, le taux de chômage s'est établi à 5,5% au mois de février, en baisse de 0,6 point par rapport au mois précédent. Il s'agit de l'un des taux de chômage les plus bas jamais enregistrés au Canada, proche du minimum historique atteint en mai 2019 (5,4%). L'institut statistique canadien précise que les hausses d'emploi les plus importantes ont été observées dans le secteur de l'hébergement et de la restauration (+ 114 000 emplois) et dans celui de l'information, de la culture et des loisirs (+ 73 000 emplois).

L'inflation poursuit sa progression en février (5,7%)

Selon les estimations de *Statistique Canada*, l'indice des prix à la consommation a progressé de 5,7% au mois de février (en g.a.), soit la plus forte hausse depuis 1991. Dans un contexte de fortes tensions géopolitiques, les prix de l'essence ont significativement augmenté (+ 32,2% sur un an), tandis que les prix alimentaires continuent également à progresser depuis la mi-2021, notamment les produits à base de viande ou les produits laitiers. Enfin, le secteur immobilier, qui connaît une forte inflation depuis le début de l'année 2021, a vu les frais de

logement augmenter de 6,6% (en g.a.) au mois de février.

L'endettement des ménages atteint des sommets au 4^{ème} trimestre 2021

Selon Statistique Canada, le ratio endettement / revenu disponible des ménages canadiens a atteint 186,2%, dépassant ainsi le record établi en 2018 (184,7%). Les ménages canadiens ont ainsi ajouté près de 50 Md CAD (35,6 Md €) d'encours de dette supplémentaire au 4ème trimestre de l'année 2021, dont plus de 92% en prêts hypothécaires. Dans un contexte de hausse des taux d'intérêt prévue au cours de l'année 2022, ce fort endettement pourrait avoir des conséquences directes sur la solvabilité des ménages. Pour rappel, la Banque du Canada a annoncé une hausse de son taux directeur le 2 mars dernier, qui est passé de 0,25% à 0,5%.

Entreprises

La société montréalaise CGI annonce un investissement de 436 M CAD en France

L'entreprise CGI, spécialisée en conseil en IT et implantée à Montréal, a annoncé le rachat prochain de la société parisienne Umanis pour un montant estimé à 436 M CAD (310 M €). Umanis est une entreprise fondée en 1990 et qui offre à ses clients des services du numérique, notamment dans les métiers liés aux métadonnées. Selon CGI, premier investisseur canadien en France, cette acquisition va permettre au groupe de consolider sa présence sur le marché ouest-européen. La transaction doit être finalisée d'ici la mi-2022.

Le fonds de pension *Ontario Teachers' Pension Plan* (OTPP) publie des résultats en hausse pour 2021

L'un des principaux fonds de pension canadiens, implanté à Toronto, a publié le 14 mars ses résultats pour l'année 2021, avec un taux de rentabilité net estimé à 11,1% en moyenne sur tous les actifs du fond. Ce taux de rentabilité, significativement supérieur à la moyenne des fonds de pension (8,8%), a ainsi permis

aux actifs du fonds d'atteindre plus de 240 Md CAD (172 Md €). La direction d'OTPP a par ailleurs précisé que les besoins de financement liés aux pensions des clients du fonds étaient couverts par les actifs, avec un surplus estimé à 17,2 Md CAD (12,3 Md €) sur l'année 2021.

Globalive offre 3,75 Md CAD (2,68 Md €) pour le rachat de Freedom Mobile

Le fonds d'investissement Globalive Capital, implanté à Toronto, a annoncé avoir offert 3,75 Md CAD (2,7 Md €) pour le rachat de l'opérateur Freedom Mobile, actuellement détenu par Shaw Communications. Cette offre intervient dans le contexte du rachat annoncé de Shaw par Rogers, toujours suspendu à l'approbation du régulateur fédéral, qui entend garantir des conditions concurrentielles sur le marché des télécoms canadien. Freedom Mobile est à ce jour considéré comme le 4ème opérateur du pays, avec près de 2 millions de clients en Alberta, Colombie-Britannique et Ontario.

Rio Tinto se positionne pour devenir actionnaire unique de Turquoise Hill

Le conglomérat minier anglo-australien a annoncé avoir offert près de 2,7 Md CAD (1,9 Md €) pour acquérir les 49% restants de la compagnie minière canadienne Turquoise Hill, dont il était déjà actionnaire majoritaire. Cette acquisition permettrait au groupe anglo-australien de prendre totalement le contrôle de la mine d'Oyu Tolgoi (Mongolie), l'un des plus grands gisements de cuivre et d'or au monde. À ce stade, le gouvernement mongol reste encore actionnaire minoritaire (34%) d'un projet dont les coûts d'exploration ont sensiblement augmenté au cours des dernières années et représenteraient désormais plus de 3,5 Md CAD (2,5 Md €).

Honda annonce un plan d'investissement massif de 1,4 Md CAD, dont 131 M CAD du gouvernement fédéral

Le Premier ministre Justin Trudeau et le Premier ministre de l'Ontario Doug Ford ont annoncé le 16 mars un investissement de près de 131 M CAD (94 M €) du gouvernement fédéral afin de soutenir la filière automobile canadienne, tandis que la province de

l'Ontario contribuera également à la même hauteur. Cet investissement public viendra renforcer un plan d'investissement d'environ 1,4 Md CAD (1 Md €) sur 6 ans lancé par Honda Canada afin de procéder à la modernisation des chaînes d'approvisionnement. Le

PM canadien a par ailleurs souligné que cet investissement permettrait de pérenniser plusieurs milliers d'emplois dans la région d'Alliston (Ontario), principale implantation du groupe automobile au Canada.